



Tertulia de Historia

FACCIONES Y BANDERÍAS EN JEREZ DE LA FRONTERA Y SUS REPERCUSIONES EN EL PUERTO DE SANTA MARÍA A FINALES DEL SIGLO XV

Enrique José Ruiz Pilares

A finales de la Edad Media, en Jerez de la Frontera, como en buena parte de las principales ciudades europeas, los grupos dirigentes se articulaban en dos bandos o parcialidades que pugnaban por el control y reparto de las cuotas de poder en el espacio urbano. Complejas redes trazadas a partir del parentesco o la amistad estructuraban cada facción. El conflicto entre las parcialidades rara vez traspasaba las asambleas concejiles. Solo en ocasiones puntuales el enfrentamiento pasó de las instituciones a la calle, de las palabras a las armas, como así ocurrió en Jerez en la década de 1490. Unos años conflictivos y sangrientos que tuvieron una importante repercusión política en El Puerto de Santa María, ya que el duque de Medinaceli se inmiscuyó en la política jerezana apoyando a una de las facciones en liza al permitir que esta se refugiara en sus limítrofes tierras de señorío.

Enrique José Ruiz Pilares

Curriculum vitae

Doctor en Historia y Arqueología Marítimas -en la especialidad de Historia Medieval- (2017) y Máster en gestión del Patrimonio Histórico - Arqueológico (2010) por la Universidad de Cádiz, soy miembro del Seminario Agustín de Horozco de Historia Antigua y Medieval de la mencionada institución, e investigador colaborador del *Instituto de Estudos Medievais* de la Universidad Nova de Lisboa.

Mis líneas de investigación principales son la organización social del poder en las ciudades andaluzas bajomedievales y el aprovechamiento de los recursos naturales -a través de la pesca, la artesanía o el comercio- por parte de las sociedades urbanas de la costa atlántica andaluza. En todas estas investigaciones se ha aplicado el empleo de los Sistemas de Información Geográfica - GIS en inglés - para aproximarme al conocimiento de los cambios generados en el espacio urbano y rural en época medieval.